

---



---

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 29 DE JULIO DE 1796.

---

*Constantinopla 10 de Mayo.*

**E**l 26 de Abril tuvo Mr. Verninac, Embaxador de Francia, su audiencia del Gran Señor, á quien en su discurso aseguró la amistad de toda la nacion Francesa, y que podia acreditarla de un modo mas eficaz que con deseos estériles, dándole sus victorias derecho para manifestarla libremente; cumplimentó á S. A. de que en la flor de sus años no se ocupaba sino en asuntos graves, de que solo atiende á la gloria y felicidad de sus pueblos, y del acierto en la eleccion de sus Ministros; y concluyó expresando un vivo deseo de su felicidad en todas sus empresas.

Han causado mucha novedad ciertas innovaciones que ha habido en esta audiencia del Ministro Frances, habiendo sobre todo escandalizado á muchos Musulmanes el que hubiesen entrado militares de aquella nacion hasta ciertas habitaciones del Serrallo, en las que hasta ahora no acostumbraba entrar ningun extranjero. Los Ministros de otras Potencias se han persuadido á que esta conducta de la Sublime Puerta era prueba segura de su parcialidad hácia la Francia, y se dice que no tardarán en exponer su descontento, y que el de Rusia pedirá una explicacion categórica sobre esto, principalmente en vista de la actual incertidumbre en orden á los armamentos que prosiguen haciéndose. Tambien la Inglaterra se supone indispuesta con este Gobierno, mirando como indicios de ello el no haber la Corte de Lóndres nombrado todavía un sucesor al Ministro Ingles que hace mucho tiempo salió de aquí.

*Hamburgo 1º de Junio.*

**L**a Corte de Berlin ha protestado contra un proyecto del Duque de Mecklemburgo-Schwerin dirigido á hacer navegable un canal que saca sus aguas del Elba, declarando al propio tiempo que se opondrá de todos modos á semejante empresa.

Ha

Ha concedido el Rey de Suecia al Baron de Stael, su Embaxador en Francia, seis meses de licencia para ausentarse de Paris.

En Minden se forman los almacenes para las tropas Prusianas que han de cubrir el Norte de Alemania, las cuales se transferirán á Westfalia á mediados de este mes.

*Ratisbona 1º de Junio.*

**H**abiendo sabido la Dieta que la República de Holanda habia nombrado un nuevo Enviado Holandes para residir aquí, se juntaron los dos Colegios grandes del Imperio, y resolvieron unánimes que no podian recibirlo, ni considerarlo en calidad de tal Enviado, hasta que se deliberase formalmente sobre ello en los tres Colegios.

*Wetzlar 17 de Junio.*

**A**ntes de ayer se dió una batalla reñidísima, que empezó al mediodia y duró hasta muy tarde; los Franceses en número segun se dice de 18000 hombres hicieron desde el bosque de Altenberg un ataque que parecia dirigido contra esta ciudad; no tenian los Austriacos por aquella parte sino puestos avanzados y tropas ligeras, y como al principio no se creyó el ataque de consecuencia, solamente se despacharon del campamento algunos Regimientos sueltos; pero siendo insuficientes estos refuerzos, necesitaron los Austriacos de todo su valor para sostener el choque de un enemigo mucho mas crecido, y no lo consiguieron sino á costa de mucha pérdida; en esto se puso el Archiduque Carlos á la frente de sus tropas, y llegando oportunamente un refuerzo de algunos Regimientos Austriacos y el cuerpo de Saxones, se adelantaron nuestras tropas por todos lados, y atacaron á los enemigos en el bosque. El General Werneck á la frente del Regimiento de Karaiczay subió á una montaña y se apoderó de 5 cañones, y por la izquierda tomaron los Saxones otros 2; llegó en fin la artillería gruesa (de que hasta entónces habian carecido los Austriacos) cuyo fuego fué tan vivo que al fin se puso en fuga el enemigo, cuya pérdida se regula en algunos miles de hombres. Dicese que el General Lefevre está herido, y su hermano muerto. Aprovechóse el ejército Imperial de esta victoria para adelantarse y ganar terreno. Entre varios prisioneros Franceses hay un Comisario á quien se cogió con los fondos de las contribuciones en los contornos de Dillenburgo. — La ciudad de Lehnberg, que dista de Wetzlar 3 leguas por el camino de Weilbourg, se halla libre de Franceses. — Hoy se despacha de aquí á este último pueblo el tren de artillería.

*Franc-*

*Francfort 26 de Junio.*

**E**l Feld-Mariscal Conde de Wurmser ha recibido orden de ir á encargarse del mando del ejército Austriaco en la frontera del Tirol en lugar de Mr. Beaulieu. Dícese que le reemplazará en el Alto-Rhin el General de Artillería Conde de Latour, que manda en el Brisgaw. Tambien se asegura que volverá al ejército el General de Artillería Príncipe de Hohenlohe, y mandará baxo las órdenes del Archiduque Carlos.

*Lóndres 24 de Junio.*

**E**n la Gazeta de la Corte del 18 se ha publicado que habiendo el General White salido de la Barbada el 15 de Abril, llevando baxo sus órdenes tres Regimientos, llegó el 21 á la costa de Demerari, y habiendo intimado la rendicion de aquella colonia Holandesa, se entregó sin hacer resistencia alguna: al dia siguiente se firmó la capitulacion, en la qual se ha estipulado que los Ingleses respetarian los bienes y haciendas de los particulares así en tierra como en los buques surtos en el puerto, los quales consistian en 70 mercantes ricamente cargados, la fragata Tétis de 24 cañones, y un cutter de 12. El mismo General Ingles se disponia para ir á tomar posesion de la colonia inmediata de Rio-Berbices.

Antes de ayer fué presentado al Rey Mr. Muller, Ministro Austriaco, que ha venido á esta Corte por orden del Emperador.

Hallábase aquí baxo el nombre supuesto de Dupré Mr. Pache, que habia sido Ministro de Guerra en Francia y Maire de Paris en tiempo de la revolucion; el 21 se le comunicó orden para que saliese de este Reyno, y no obstante las razones que alegaba para eludirla, le obligaron á salir inmediatamente despues de embargarle sus papeles.

De Glasgow avisan con fecha del 9 que aquella mañana llegó á la embocadura del Clyde la fragata Holandesa el Jason, de 36 cañones, cuya tripulacion se alborotó y prendió al Capitán; habia salido del Texel el 26 de Febrero con la esquadra del Vice-Almirante Braak, y habiendo padecido algunos daños, tuvo que entrar en Dronthem; de allí volvió á salir para Surinam, y en su viáge fué quando se amotinó la tripulacion.

En una Gazeta de esta capital se lee el siguiente artículo:  
„ A todas las infaustas noticias que recibimos del Continente hay que añadir la de la pérdida de una parte del convoy despachado de Whethaven para las Indias Occidentales, habiendo los Franceses apresado 10 ó 12 velas el 13 de Abril; la primera que cogié-

giéron fué la que mandaba el Capitan Hudleaton. Añaden que de todo el convoy solo se libraron 8 barcos, que se acogieron á puertos de Africa.”

*Haya 4 de Julio.*

**S**e ha sabido aquí por las últimas cartas de Petersburgo que por orden de la Emperatriz se habia puesto embargo sobre varias mercancías Holandesas que llegaron á aquel puerto en embarcaciones neutrales, sin que conste que se hubiese prohibido anticipadamente su entrada.

Este Ministro de Francia Noel ha intercedido á favor de algunas embarcaciones que con bandera Prusiana han sido apresadas por buques armados Holandeses, y cuya restitucion solicita el Ministro Prusiano residente en Paris. La Junta particular comisionada por la Asamblea Bátava para informar sobre este recurso dijo, que hechas las averiguaciones sobre el asunto resulta que aquellas embarcaciones pertenecian mas bien á vasallos Ingleses que Prusianos, y despues de algunos debates sobre declararlas legítimamente apresadas, se resolvió mandar á los Ministros de Holanda en Francia tratasen con el de Prusia sobre fixar los límites del Ems, y que despues se veria si podrá dexarse la navegacion libre en aquel rio para embarcaciones mercantes.

*Paris 1º de Julio.*

**H**a escrito el General Moreau al Directorio ejecutivo desde su cuartel general de Kell con fecha del 24 y 25 de Junio una relacion muy circunstanciada de su paso del Rhin, de la qual se extractarán aquí los principales sucesos.

„Recibí con vuestro correo del 20 la orden de atravesar el Rhin: el 24 á las 9 de la noche nos hallábamos dueños de los atrincheramientos de Kell, y desde las 3 de la mañana ocupaban nuestras tropas la derecha del rio. Solamente pudo verificarse el paso enfrente de Kell, pues la gran avenida del Rhin desde dos dias ántes habia inundado de tal modo las islas en que debia hacerse el desembarco por Gamsheim, que fué imposible llegar á tierra firme. Los obstáculos increíbles que habia que superar hubieran puesto en duda el logro de semejante empresa intentada con tropas que no fuesen Francesas: el valor de nuestros soldados, la serenidad y arrojo de los Oficiales que dirigieron los ataques allanaron todas las dificultades. No pudiendo como he dicho hacerse desde luego el desembarco en tierra firme, se requeria abordar á las islas de que está lleno el Rhin, arrojar de ellas á los ene-

mi-

migos, intentar de allí el paso á otros puntos, y establecerse en ellos. Todo esto imposibilitaba hacer sorpresas, y naturalmente habia de dar tiempo á que llegasen los refuerzos; pero la celeridad y acertada conducta en los ataques inutilizaron á los enemigos todas estas ventajas. Ganamos con bayoneta calada y sin hacer fuego los atrincheramientos de las islas, sin dexar mas tiempo á los contrarios que para tirar el primer cañonazo á metralla de cada pieza que los defendia; á los que pudieron huir perseguimos con tal prontitud que no pudieron destruir los puentecillos que servian para su comunicacion, y de los quales nos apoderamos. — Mayores obstáculos presentaba el ataque de las trincheras de Kell: no podiamos hacerlo sino con infantería, era menester entrar en una llanura bastante grande defendida por la caballería enemiga, y la nuestra no podia desembarcar, ni nuestra artillería salir de las islas; pero la intrepidez de las tropas suplió por la falta de medios: empleamos los cañones que acabábamos de coger á los enemigos para responder al fuego de los suyos. Tampoco bastaban los 2600 hombres que habian desembarcado para resistir á los repetidos ataques que tenian proporcion de hacer los enemigos desde su campamento de Wilslette, ni para el fuego vivísimo de todos sus atrincheramientos, de los quales debiamos apoderarnos. El puente volante, que en otra circunstancia hubiera podido estar pronto en poquísimo tiempo, necesitaba 5 ó 6 horas á causa de la suma rapidéz de las aguas y otras dificultades: de suerte que por falta de municiones y de socorros pronto corriamos riesgo de perder el fruto de nuestra empresa, y así para salvar á los que habian pasado fué preciso quitarles toda esperanza de retirada, para lo qual mandé volviesen á la otra orilla todos los barcos que habian llevado las primeras tropas para enviarles los socorros que necesitaban; executóse esta maniobra con prontitud, y pudimos emprender el ataque de Kell. — El primer reducto del llano estaba defendido con 5 cañones y unos 300 hombres: en un instante lo atacamos y lo ganamos. La artillería que cogimos nos puso en estado de contrarestar con ventaja á la de los enemigos, y de acometer á los demas atrincheramientos, de que sucesivamente nos hicimos dueños con el mismo valor. A las 9 de la mañana estaban enteramente arrojados de Kell los enemigos; nuestras tropas los perseguian por el camino de Offenburgo, y en el alcance les tomaron otras 3 piezas de artillería con muchos prisioneros. Los cañones que tenia-

mos en la isla del Rhin sostuviéron con su fuego bien dirigido el ataque de algunas obras. Es muy considerable la pérdida de los enemigos en muertos y heridos, y les cogimos de 700 á 800 prisioneros, 20 fusiles, y 15 ó 16 piezas de artillería.—No tuvo el éxito que se esperaba el ataque de Gamsheim por estar anegadas las islas á que debíamos abordar. Sin embargo no nos detuvo este contratiempo, é hicimos el desembarco á la luz del dia, baxo el fuego de los enemigos, con agua hasta la cintura: y así nos mantuvimos en las islas miéntras se intentaba pasar á tierra firme; pero la rapidéz de la corriente impidió que subiesen contra ella las lanchas. En vista de esto se tomó el partido de que volviésen estas tropas á la orilla izquierda con gran sentimiento de los soldados.” — Despues de especificar los cuerpos que tuviéron parte en esta accion, y de elogiar á los Oficiales y tropa, prosigue así: „En la conquista del primer reducto de la llanura, los soldados despues de saltar á los fosos, y ántes de escalarlo, arrojáron una nube de piedras á los que lo defendian, á quienes dexó aturridos este ataque, y les obligó á rendir las armas así que viéron á los Franceses en el parapeto. — Imposible casi hubiera sido esta empresa si los enemigos hubiesen tenido aviso de ella; mas por fortuna les engañamos con los preparativos y movimientos falsos que hicimos para ocultarla, pues ni aun en Strasburgo se supo, sino quando se iba á executar..... Espero hallarme quanto ántes en situacion de sostener con mi izquierda al ejército de Sambra y Mosa, y con mi derecha al de Italia. Para seguridad de mis tropas, y para el paso de la artillería y caballería se ha concluido entre Kell y la isla del Rhin un puente que tiene 250 toesas de largo, y por el qual está ahora mismo pasando el resto del ejército.”

El Sr. Luis Botta y el Conde Politi, Ministros plenipotenciarios del Duque de Parma, acaban de llegar á esta capital para residir cerca del Directorio.

*Ferrara 15 de Junio.*

**D**esde esta ciudad se oye el faego de la artillería del sitio de Mantua, en donde tienen los Franceses 500 hombres. Tambien se aumenta diariamente el cuerpo que forman en Bassano.— En Ala, á 5 millas de Roveredo, ha habido una accion, y se asegura que habiéndola ganado los Franceses se han adelantado hasta Roveredo, de donde se retiráron los Austriacos.

Varios destacamentos de Republicanos se adelantan hácia esta

ta ciudad de Ferrara , de la que solo distan 10 millas: parece que enviarán á ella un cuerpo de 2400 hombres. Entre tanto algunas partidas han venido á reconocer nuestro fortin de Stellata , y en Ostiglia han construido otro puente sobre el Po.

De Venecia escriben haber salido de allí el Embaxador Imperial , y que en aquella República se hacen muchas reclutas, acudiendo á la capital tropas de varias partes del Estado.

*Parma 28 de Junio.*

**D**ias pasados transitáron por aquí otros 2 batallones de tropas Francesas, que despues de descansar 24 horas en la Cartuxa inmediata á esta ciudad , prosiguiéron su viage hácia Suzzara en territorio de Mantua.

El 17 por la noche llegó á Plasencia el General Buonaparte con la plana mayor de su ejército y el Representante Salicetti. Al dia siguiente celebráron un Consejo , y despues salió Buonaparte para Reggio, de donde parece irá á Massacarrara , Ducado de la Archiduquesa María Beatriz, esposa del Archiduque Fernando de Austria. — El mismo dia salieron tambien de allí para Reggio 1500 hombres de infantería y 300 de caballería, y se esperaban del Piamonte otras tropas con artillería de batir destinadas á Mantua. Finalmente el 19 debia transferirse á Reggio el Representante Salicetti , y quizá tambien los Generales Cervoni, Fiorella y Despinoy , que llegaron á Plasencia para asistir al mencionado Consejo de guerra.

*Verona 19 de Junio.*

**S**e han recibido aquí las siguientes noticias del sitio de Mantua. Despues de un fuerte cañoneo que hizo la plaza los dias 7 y 8, y que empezó desde el amanecer , se esmeráron los Franceses en resguardarse del fuego levantando trincheras por el lado de Puerta-molina y de la de S. Jorge; pero la artillería de los sitiados arruinó sus obras , causándoles mucha pérdida de gente. En vista de esto se halláron los sitiadores en la necesidad de retirarse de un parage tan expuesto á la artillería de la plaza , y tomaron el partido de campar por una parte en el arrabal de S. Jorge , y por otra en S. Antonio á distancia de una milla de la fortaleza; por ahora no temen las salidas de la guarnicion, ni los ataques de los socorros que la lleguen de fuera; mas parece que han resuelto limitarse á bloquear la ciudad , por haberse convencido de las graves dificultades que presenta para sitiarla en debida forma , y mucho mas para tomarla por asalto. Sin embargo de esto se sabe que

que han ido á Vado 500 caballos en busca de la artillería de batir para llevarla á Mantua; y que de varias partes acuden tropas para aumentar las de aquel asedio. Los Alemanes han roto el famoso puente de S. Jorge, que tiene 27 arcos principales.

*Milan 25 de Junio.*

**S**e ha publicado un aviso del Comandante de esta plaza dirigido á los habitantes y labradores del arrabal de Puerta-Vercellina, de estar abierta la trinchera delante del castillo; y en consecuencia se les encarga se alejen de la línea en frente del ataque, para no quedar expuestos al fuego de la artillería.

Se ha restablecido y puesto corriente el comercio de géneros en los Estados de Lombardia, como lo estaba anteriormente, y sin pagar mas derechos que los acostumbrados. Por lo tocante á los efectos que se embargaron en todas las aduanas de este pais, se ha dispuesto que los que pertenezcan á Franceses ó á vasallos de Potencias neutrales, se entreguen á sus dueños acudiendo por ellos en el término de 10 dias, y pasado este plazo se confiscarán á beneficio de la República.

*Génova 2 de Julio.*

**A** mediados del mes pasado despachó este Gobierno un correo á Paris, que se sospecha lleva pliegos relativos al tratado de paz con el Rey de Cerdeña sobre los límites de aquel pais con Génova, y acaso tambien sobre las embarcaciones Francesas apresadas por los Ingleses baxo el fuego del castillo Genoves del Arma, á cuyo Comandante se está formando causa.

Posteriormente se expidió otro correo que lleva á aquel Gobierno respuesta de este á la solicitud que hizo el General Frances Murat, el qual pide: 1.º que se aseguren los caminos de la Bochétta, Novi &c.: 2.º se deponga aquel Gobernador: 3.º se despida al Ministro Imperial Conde Girola por las causas que para ello alega. A los dos primeros artículos no hubo dificultad en satisfacer, pues se dispuso despachar inmediatamente tropas para seguridad de los caminos, y deponer á dicho Gobernador, el qual ha llegado ya á Génova; en quanto á la solicitud de despedir al Ministro de Viena, se está primero exâminando su conducta, y entre tanto se ha dado aviso al Emperador.

Desde el dia 22 se dixo aquí que un cuerpo de tropas Francesas habia entrado en Liorna, apoderándose de los castillos; luego se supo que el General Buonaparte, y el Comisario Salicetti, llegaron á aquel puerto con cerca de 1200 hombres, haciéndose

pri-

primeramente dueños del fuerte Urbino, á cuya guarnicion encerraron en el Convento de S. Martin; hallaron en aquel castillo 50 cañones y 50 fusiles.

Refieren las últimas cartas de Milan que ya tienen los Franceses colocadas y dispuestas todas sus baterías contra aquella ciudadela, y que en breve emprenderán el ataque.

Se asegura haberse concluido el armisticio entre la República Francesa y el Santo Padre mediante la contribucion de 34 millones de libras, 100 estatuas y 100 quadros escogidos entre los mejores.

En el feudo Imperial de Arquata, que está en dominio Genoves y pertenece al Marques Agustin Spínola, hubo alborotos contra los Franceses, cuyas tropas acudieron allí y castigaron á los revoltosos. De resultas se formó causa á dicho Marques, como fautor de aquellas disensiones; y hallándose ausente, se le ha sentenciado á ser pasado por las armas en qualquiera tiempo y lugar que se coja, quedando sus bienes confiscados.

Parece que la República de Venecia ha resuelto finalmente armarse para no verse expuesta á las molestias y arbitrariedades de las Potencias beligerantes. Llegan de continuo á Venecia tropas de las islas de Levante, de Istria y Dalmacia, creyéndose asienda su número á 7000 hombres. Igualmente se aprestan cañoneras y otros barcos de guerra para mantener tambien por mar la neutralidad.

*Liorna 22 de Junio.*

**D**e resultas de la paz ajustada entre S. M. Sarda y la República Francesa ha prevenido el Cónsul Frances á todos los corsarios de su nacion que en adelante no solo respeten la bandera de dicho Soberano y los géneros que se encuentren en embarcaciones neutrales y pertenezcan á sus vasallos, sino que los socorran y asistan quando lo necesiten. Todos los corsarios Franceses surtos en este puerto han celebrado dicha paz con salvas de artillería y tremolando las banderas Sarda y Francesa.

Cada correo varían aquí las noticias de Córcega: dias atras se dixo que estaban ajustadas aquellas desavenencias, pues hallando el Virey fundadas algunas solicitudes de los pueblos habia resuelto formar un nuevo Parlamento que se abrirá en breve para el mejor arreglo de las leyes, y establecer quanto pueda influir en la pública felicidad y en el sosiego del Reyno. Al mismo tiempo despidió el Virey á todos sus Ministros, y manda

por

por sí solo y sin consejo alguno hasta que se nombren otros sujetos en el próximo Parlamento.—Otras noticias posteriores suponen que son cada vez mayores los alborotos en dicha isla, que el pueblo había preso al Virey con 200 Ingleses y otras personas que lo acompañaban, y se temia que un convoy Británico de cerca de 50 velas, que acababa de llegar á aquellas playas, cayese en manos de los insurgentes.—De Túnez se despachó á Córdoba otro Plenipotenciario para ajustar definitivamente las desavenencias de aquel Bey con la Corte de Lóndres; pero noticioso de la prision del Caballero Elliot se ha dirigido á este puerto, de donde saldrá quanto ántes para Lóndres con pasaporte de este Cónsul Frances, pues se propone ver el ejército Republicano y hacer su viage por Francia.

*Ronda 20 de Julio.*

**E**sta Real Maestranza, en observancia á su instituto, y en obsequio á los dias del Serenísimo Sr. Infante D. Pedro, su Hermano mayor, celebró la tarde del 29 del pasado en su plaza propia un lucido manejo de caballos con varias y vistosas escaramuzas y juegos de alcancias, concluyendo con parejas al Retrato de S. A. R., que se hallaba colocado en un balcon construido al intento, magnificamente adornado, y custodiado de una compañía del tercer batallon de Saboya fixo de esta ciudad. Por la noche se sirvió en casa de D. Manuel de Justiz y Zayas, Teniente de S. A., un espléndido refresco, á que concurrió la Nobleza de ámbos sexos y la Oficialidad; y siguió orquesta y bayle.

*Madrid 29 de Julio.*

**P**or Real resolucion de 9 del corriente, que ha comunicado á la Dirección general de la Renta de la Lotería el Exc. Sr. Don Diego de Gardoqui, mandó S. M. anunciar al público, que si alguno tuviese que repetir ó solicitar ganancia que crea le haya tocado y á que pueda tener derecho desde el establecimiento de la Renta hasta el año de 1785, comparezca á verificarlo con la presentacion del pagaré impreso y sellado, en la Dirección en el término de 3 meses; pues pasado, no se admitirá ninguna solicitud ni reclamacion del tiempo anterior al citado año de 1785.

Desde 15 de Agosto hasta 30 de Setiembre se admitirán para su renovacion y pago de intereses los Vales Reales de 600 y de 150 pesos de 15 de Setiembre numerados desde el 133,501 hasta el 223,500.

Quaderno 9.<sup>o</sup> de la Coleccion de retratos de los Españoles ilustres, en que se incluyen los de D. Hugo de Moncada, el Cardenal Siliceo, Bartolomé de Carranza, D. Antonio Covarrubias y Leyva, Antonio Perez y D. Joseph Pellicer. Véndese con los antecedentes á 60 rs. cada uno en el Despacho de la Imprenta Real. Los retratos sin el epítome se hallan venales en la Real Calcografía establecida en la misma Imprenta á 50 rs.

El 10 de Mayo remitió por el correo D. Luis Casaña, del comercio de Toledo, 4 Vales Reales de 150 pesos, creacion de 15 de Setiembre, números 166,576, 196,527, 201,592, 214,419, endosados por él mismo á D. Juan Domingo Ruiz y Sainz, del comercio de Cádiz; y habiéndose extraviado, quien sepa su paradero los remitirá á uno de los mencionados sugetos, ó á los Sres. Olabarrieta y Sancho, Directores de la Compañía de Lonjistas de Madrid.

Los subscriptores á la Historia de los Emperadores Romanos desde Augusto hasta Constantino, escrita en frances por Mr. Crevier, y traducida en castellano por D. Francisco Xavier de Villanueva, acudirán á recoger el tomo 6.<sup>o</sup> á la Librería de Baylo, calle de las Carretas. Comprehende este tomo los Reynados de Vespasiano, y de su hijo Tito, Príncipes muy beneméritos del género humano, y la memorable Historia de la guerra de los Judíos y ruina de Jerusalem.

De prima Typographiae Hispanicae aetate specimen. Auctore Raymundo Diosdado Caballero: Romae 1793. Son muchos los eruditos que han tratado de la introduccion de la Imprenta en varias provincias y ciudades, publicando catálogos de los libros que se imprimieron en ellas en la primera edad de dicha arte, que se computa desde su prodigiosa invencion hasta el año 1500. Siguiendo este exemplo ha formado este autor el catálogo que ha podido de las ediciones Españolas de esta época, adornándolo segun permite el lugar de reflexiones criticas y oportuna erudicion con que hace gustosa y de provecho la leccion del mismo catálogo. Preceden á este varias observaciones del autor, de las que resulta no pequeña gloria á nuestra nacion y Soberanos. Observa como se debe á los Españoles el esplendor de las Imprentas de Nápoles, Ferrara y Basilea tan celebradas en lo antiguo. Manifiesta el zelo de los Reyes Católicos y su gran Ministro el inmortal Cisneros por el aumento de esta noble arte. Pondera el favor de Felipe II hácia el famoso Impresor Christóbal Plantin. Encarece la declarada proteccion con que Carlos III favoreció á nuestros Impresores, cuya habilidad llegó á lo sumo, como atestiguan las ediciones de Ibarra y Monfort, comparables en el arte con qualquiera extranjero. Despues de estos artículos tan gloriosos para España pasa el autor á valuar la estimacion que merecen las ediciones antiguas; defiende las modernas, quando se hicieron estas con el estudio y revision de códices que no observaron los antiguos; y de aquí naturalmente rebate la injusta queja de ciertos escritores ménos piadosos contra el sagrado Tribunal, concluyendo que quando floreció tanto la Inquisicion en España desde los Reyes Católicos hasta todo el Reynado de

de Felipe II fué puntualmente el siglo de oro de la literatura de España: tan léjos está de poner trabas á las ciencias este Tribunal. Por toda la obra manifiesta el autor su zelo por el honor de la nacion, que apoya con ingenio y erudicion escogida. El público estimará este ensayo como la primera produccion que en este género se ha visto en España: un tomo en 4.<sup>o</sup> marquilla. Véndese á 12 rs. encuadernado en rústica en Valencia en la Librería de Minguet.

La Historia general de España por el P. Juan de Mariana, con la continuacion traducida nuevamente del latin, que escribió el P. Joseph Miñana, impresa con el mayor esmero por D. Benito Cano, conforme á la edicion de la Real Biblioteca, en 10 tomos en 8.<sup>o</sup> marquilla, papel fino, se hallará en las Librerías de Baylo, calle de las Carretas; de Quiroga, calle de la Concepcion; y de Ranz, calle de la Cruz. Tambien se hallarán en las mismas Librerías algunos juegos en papel superfino con retratos de los Reyes de España, y sin ellos.

El Vasallo instruido en las principales obligaciones que debe á su legitimo Monarca: obra en que por las autoridades de la Divina Escritura, Santos Padres, Concilios y Sagrados Cánones se manifiesta la debida sumision, respeto, amor y fidelidad que los vasallos deben á su Soberano, y á los que en su nombre están encargados del Gobierno: su autor D. Antonio Vila y Camps, Doctor en Sagrada teología. Se hallará en pasta y á la rústica en la Librería de Escribano, calle de las Carretas.

Breve modo de socorrer y tratar con suavidad á los que están quebrados con la demonstracion de un vendage nuevo llamado la manezuela, en que se representan las piezas que la forman, su construccion y modo de vestirla, con una insinuacion del suave y ventajoso gatillo que forma sobre la entrada de la hernia ó quebradura, con dos laminas que lo demuestran. Son dos trataditos que pueden ir en carta; su precio 3 rs. = Disertacion apologética en favor de los Párrocos que para desterrar la ociosidad se dedican á arbitrar medios de ocupar las personas ociosas, de hacerlas industriosas y útiles, de su obligacion en cuidar y promover la mas sólida instruccion en las escuelas; y de los estatutos de sus Juntas ó Abadías en que promueven estas máximas: por el Lic. D. Andres de Cardona, Abogado de los Reales Consejos, Cura propio de la Parroquial de Sisante y sus anexos en el Obispado de Cuenca: un tomo en 4.<sup>o</sup> á 12 rs. en pergamino y 16 en pasta. Se hallarán en la Librería del Diario, plazuela de Sto. Domingo; de Muscat, calle de las Veneras; de Escribano, calle de las Carretas; y de Correa, frente á las gradas de S. Felipe.

Descripcion de las estatuas, fuentes y jarrones de los Reales jardines del Sitio de S. Ildefonso, con noticia de los sucesos y personajes fabulosos que representan: papel curioso para las personas que pasan á dicho Real Sitio á gozar de la vista de unos jardines que son admiracion de los extrangeros. Se hallará á 2 rs. en casa de Yuste, calle de la Concepcion; de Castillo, frente á S. Felipe el Real; y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá.